
 

 

听别人的故事 找自己的答案 

宁波广播电视集团  张馨予 

 

大家好，我是宁波广电集团《第 1 访谈》栏目记者张馨

予。《第 1访谈》是宁波台首档沉浸式访谈节目，2021年开

播以来，我采访了 150 多位嘉宾，跟随他们到过贵州山区、

登过无人海岛，陪着她们参加过创业大赛、在菜场里卖过杂

货。感谢每一位嘉宾，感恩每一次遇见，作为记者，何其有

幸，我能够和他们一起经历人生中的某一段“酸、甜、苦、

辣”。记录并参与他们的故事，会给我的内心注入力量，在

迷茫时找到答案，坚定自己的选择。感念所有的信任，他们

愿意把自己的人生经历交给我，让我以影像的方式记录下来。

每一次访谈、拍摄、剪辑，我都是倾尽全力、竭尽所能，希

望能够把最精彩的故事留给嘉宾，留给观众，留给这个新时

代。今天，我想和大家分享三位新闻人物、三段采访故事。

这些年，这些人，这些事，让我对如何成为一名会讲故事的

好记者，有了更加清晰的答案。 

     一“跟”到底：与人大教授“泡”在贵州定汪村 

今年 1月初，我接到一个电话，是中国人民大学艺术学

院副教授丛志强打来的。他入选了“2023年浙江骄傲”，希

望我能够协助浙江台的记者完成人物 VCR 的拍摄。丛志强教

授是我的老朋友，我们拍摄的电视访谈《丛志强：划火柴的



 

 

人》，曾经获得中国新闻奖二等奖。这次他当选浙江骄傲，

我发自心底替丛老师高兴，这位从北京来的教授，扎根在浙

江的农村已经五年了。我们的团队从 2019年丛教授进入宁

海葛家村，开始艺术振兴乡村课题实践就投入了拍摄。2020

年，丛教授带着葛家村村民，这些土生土长的“乡建艺术家”

远赴贵州，帮助定汪村村民一起打造美丽乡村。跟随着这些

老朋友，我们转战贵州。和丛老师一起“泡”在定汪村的日

子里，有一句话我记忆犹新，他说要“放权”给村民，让村

民站在聚光灯下，成为乡村振兴舞台上的主角。在他的课题

实践接近尾声时，我们在一棵百年黄葛树下进行了一场 2 个

多小时的专访。他把村民的“小心思”和自己心里话，那些

我们看到的、没看到的故事统统讲了出来。他说自己像是个

“划火柴的人”，把村民们的能量给点燃了。采访结束后，

丛老师继续去“巡村”。我选择了一个和他相反的方向，独

自一人去消化这场对话。看着日新月异的定汪村，第一家民

宿正在做着开业前的最后准备，妇女们做起了主播卖起了农

产品。丛老师和村民之间，村民和村民之间干净、简单、纯

粹的感情扑面而来。而我们的镜头只是把他们如实地记录下

来，这种“真”直击人心。在最美浙江人颁奖典礼上，丛老

师说，这个奖是颁给每一位在浙江这片土地上，为乡村振兴

努力奋斗的村民。为丛老师和葛家村的村民点赞，作为记录

者我们也很欣慰。 



 

 

还原本“真”：和“小胖总”一起迎来春暖花开 

去年记者节，我接到通知要分享一段有关民营经济的采访。

我脑海中第一个闪现的身影就是宁波阿拉的海水上乐园的

董事长李健。这位喜欢给孩子造梦的“小胖总”，他的故事

就像夏天里小朋友喜欢玩的吹泡泡，当你走近他，用力一吹，

他的故事就像无数个缤纷的彩色泡泡呼呼地冒出来，精彩动

人。但在阳光下破碎的那一刻，又是那么令人揪心。2020年

初，我在微信朋友圈看到，李健带领员工跨界办起了口罩厂，

我们敏锐地抓住了这个题材，由此开始了长达三年的关注采

访。李健，一位文旅人，办口罩厂、出海捕鱼、开酒店，三

年疫情，三度跨界，只为留住 300 多位员工的饭碗。在外界

看来，他是打不倒的“小胖总”。但在跟踪拍摄采访中，我

看到了一位民营企业家在困境中最真实的模样。为办口罩厂，

李健卖了给妻子女儿刚置办的别墅，一家三口搬进了老年公

寓。李健妻子对我说，家里几乎没有存款，钱拿回来没等焐

热，又拿去发工资了。听到这里，同为妻子和母亲的我下意

识地问出：“这样的日子不觉得委屈嘛？”没想到她是这样

回答的：（PPT进视频） 

【一般字幕】 

李健妻子 李志媚 

【同期声】 

不觉得这是一种委屈 每当我想抱怨的时候 我就觉得我不



 

 

能够抱怨 因为我觉得 不忍心 所以就是我觉得我能做到的 

就是去理解他 支持他 成全他 这是我对他最大的帮助和支

持 。 

这段采访我是强忍着泪水完成的，这一刻，我意识到只

有真正走进被采访嘉宾的生活，和她产生一段真实的“交往”，

彼此信任，对方才会把心里话说给你听。在采访时任象山副

县长张微燕时，她拿出手机，给我看了当时李健发给她的微

信：每晚吃 6片安定，只能睡 40分钟，不敢去医院，怕整

个盘子崩了。那一刻，我不敢相信，这是曾经掷地有声对我

说，不仅不能躺平，还要呼吁整个文旅行业一起拼的李建。

防疫新 10条颁布后，李健对我说：“留得青山在，不怕没

柴烧”。李健的采访是我们团队第一次尝试全纪录的拍摄，

妻子、员工、政府官员眼中的李建，为我们拼凑了一个更加

真实的李建。他的故事光是听听都觉得心累，可他就是不知

哪来的心力，总是折腾不完。今年再见李健时，他说不仅还

清了欠下的 1700多万贷款，又新增了 4家景区的运营。在

李健身上，我们看到了民营企业家面对困难迎难而上的勇气，

更感受到了，只要坚持下去，熬过冬天就会春暖花开。 

用“心”感受：陪“外贸一姐”泪流满面 

今年开年，一部《繁花》火遍大江南北。剧中外滩 27号上海外贸总公司的

汪小姐，敢爱敢恨、敢闯敢拼、永不服输，是全剧我最喜爱的角色。对这个角色

的偏爱，源于我曾经采访过的宁波中基惠通总裁应秀珍。实际上，作为共和国的

同龄人，应秀珍的外贸生涯开始得比“汪小姐”更早。1983年，应秀珍进入象

山县外贸公司工作，至今仍活跃在外贸第一线。因她漫长的外贸生涯、丰富的工



 

 

作经验与乐于助人的热心肠，同行们都尊称她为“宁波外贸一姐”。去年 7 月，

人文财经观察家秦朔来宁波调研时对我说，宁波是中国企业家精神的摇篮，特别

是当国内企业外贸订单下滑时他到宁波调研，应总的话让他备受振奋。应秀珍说，

宁波人没有闯不过去的关，每当遇到困难时，她的脑海里总会浮现《上甘岭》的

歌曲。不管多困难，她会坚守住宁波外贸的一方市场。2023年的宁波外贸低开

高走，最后晋级全国外贸第四城。我迫切地想知道，这场宁波外贸“翻身仗”，

以应秀珍为代表的宁波外贸人是怎么打赢的？而此时的她，正在地球的另一头参

加首届智利中国投资贸易交易会。通过前辈的介绍，我在微信上正式向应总发出

采访邀请，并提出想到机场接机，应总欣然答应。我们拍过太多次外贸人出发，

却是第一次接她们回家。晚上 8点 40分，我终于接到了风尘仆仆的应总。我的

第一句话是欢迎回家，虽然初次见面，但是有一种相见恨晚的感觉。从到达厅到

停车场，我们不舍得浪费一分一秒全程跟拍，她像电话里一样，精气十足地向我

讲述这一路的见闻。她说这次回来更焦虑了，因为到外面看了一圈，发现有太多

能做却没做的事。听到这儿我太兴奋了，此“焦虑”非彼“焦虑”，我知道我们

的片子“有”了。2023 年应秀珍从东半球到西半球再到南半球，跑了 5个国家，

行程近 10万公里。“盯”上了一位能“跑”的人，我们也跟着她凌晨赶飞机，

前往深圳参加亚马逊全球峰会寻求商机。到上海交通大学，陪她和 80 后 90后一

起参加创业大赛，在台下替她紧张为她加油。当我们真正坐下来安安稳稳地“聊

会儿天”，已经是 1个多月以后了。一路走，一路拍，一路问，我发现应总体力

真好，即便到了 74 岁高龄，依然保持着拥抱新事物、学习新知识的良好状态。

2021年她就用“元宇宙+会展”的概念，为外贸企业搭建起了新的销售渠道。当

我问到她的从业年数比她团队成员年纪都要长时，她笑到不行，她说和年轻人一

起聊工作就兴奋，他们也忘了她是一个老人。可就是这样一位女强人，思念父母

时却泪流满面。为了年底收官公司能扭亏为盈，她拼命去跑客户，后来自己感染

“新冠”导致白肺，没能为父母送丧。她说这辈子再苦再累都没掉过眼泪，采访

到这儿，我放弃了继续提问，甚至放弃了控制眼泪。泪水有时候是一种释放，我

希望她能把心里的苦和对家人的愧疚全部释放出来。我们的访谈《“一姐”的进

击》新媒体播放量接近 50w，网友纷纷留言：“74岁还在奔跑，这种精神令人敬

佩”、“应总，宁波外贸人四千精神的代表”……几百条评论我都逐一认真读完。

我们跟拍了一、两个月，熬了好几个大夜赶出来的片子，可能还不如抖音上一条

监控视频流量来得快。但是这些评论，让我知道了记者的价值所在，让真实有能

量的故事感染激励更多的人。希望困顿的人重拾信心，迷惘的人找到勇气，让更

多的观众，在我们的作品中找到自己的答案和前进的方向。  

刚刚参加完第 153届广交会的应秀珍发了一条朋友圈，再次让我们看到了比

黄金更重要的“信心”。（ppt）“广州遭受几十年没有的恶劣气候，机场连续

停摆，航班取消、延误，严重影响了参加广交会的参展商，为了应对这一意想不

到的情况，我们外贸人再次发扬四千精神：没有飞机坐火车，没有座位自己带小

凳子，自己开车十几小时奔赴广州，不延误布展！作为我一个参加 64届广交会

的外贸人，由衷地感到我们外贸人的吃苦耐劳、艰苦奋斗的精神一代代在传承，

比我们改革开放初期的外贸人有过之而不及的拼搏精神！什么断链脱钩，什么加

征关税，中国的外贸发展不会停止前进的步伐，我们的年轻人绝对不会躺平！”

今年春季广交会，宁波交易团意向出口成交超过 18亿美元，比上届增长超三成，

全国占比超过了 7%。看着这组逆风飞扬的数据，看到不服老不服输的宁波外贸



 

 

人，我们有理由相信：在这片传承发扬“四千”精神的沃土上，总会涌现出更多

更好“破局”的解法。 

三年来，我采访的每一位嘉宾，他们的故事各不相同，

但都有一个共同点，那就是不抛弃不放弃一直在努力，让自

己的选择变得更加正确。我带着好奇出发，遇到的每位嘉宾、

每个故事、每期节目都在滋养着我，每一次相遇，都是一场

双向奔赴的旅程。今年是我入行的第十一个年头，新的十年

已经开始，我的采访还将继续，就让我们一起听听别人的故

事，找找自己的答案吧。 


